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根據教育局資料，今年共有28,483名兒童參加小一入
學統一派位，當中共19,413人獲派首三志願，成功

率為68.1%，較去年的66.4%高出1.7個百分點。而獲派
首三志願的學生中，有3,002人獲甲部不受學校網限制的
學額，另25,481人則獲乙部分區校網派位的學額。如連
同去年或完成的自行分配學位階段計算，今年小一整體
滿意率則達82.1%，亦比去年高出1.3個百分點。

家長不再一窩蜂盲選名校
對於今年統一派位「命中率」終見回升，資助小學校

長會主席梁兆棠認為涉及兩方面原因，包括各區升小生
人數分布趨平均，家長亦比以往更懂得合理處理選校志
願，不會一窩蜂盲目選少數名校；另一方面則與「跨境
專網」的分流成效有關。他表示，「專網」推出以來為
跨境家長帶來新思維，「政府的宣傳令他們對北區以外
的學校有所認識，部分人開始考慮其他學校，而非只集
中選擇北區。」不過他亦指，始終會有些家長認為北區
交通較方便，「死心不息」在派位後回北區「叩門」，
相關有關競爭會持續激烈。

跨境童或被分派至葵青區
北區小學校長會主席陳紹鴻亦指，今年派位首三志願
的成功率上升，對本地學生是好事。「證明(獲派心儀校)
機會大了，相信家長的怨氣都會減少。」但他表示，今
年有約2,600名跨境生參與派位，即使鄰近邊境地區的學
校每班都抽起兩個學額放進「跨境專網」，仍未能完全
應付需要，相信最終也有跨境生被派到再遠一點的東涌
或葵青區的學校。
北區家長教師會聯會主席陳容珍及北區區議會議員劉

國勳都指，去年所見區內不少本地家長都對獲派志願感
滿意，可見「專網」有一定成效，紓緩區內學額緊張情
況。但陳容珍指，「專網」吸引更多跨境家長遷到北
區，擔心令區內租金上升；劉國勳則認為，當局應繼續
優化「專網」及有關配套，例如完善校車安排及按跨境
生內地居住地優先與家長所選的學校進行配對。
教育局發言人提醒，參與派位學童的家長可於明天及
後天到所屬派位中心領取「小一註冊證」，並於下星期
二或星期三到獲派學校註冊。

香港文匯報訊（記者 李穎宜）2015年度的

小一入學統一派位結果明天揭盅，教育局昨日

率先公布今年的派位數據。在參加派位的約

2.8萬名學童中，有68.1%成功獲派首三個志

願學校，「命中率」從去年度的 13年新低

「谷底反彈」約兩個百分點，亦是自2007年

起連跌七年後首度回升。對於派位成功率終於

回升，有校長認為與當局推出的「跨境專

網」，有助跨境家長認識北區以外的學校，達

到「分流」成效有關；而家長也更懂得合理處

理各個選校志願，較容易派中心儀校。

香港文匯報訊（實習記者鄒詠詩）
石斛屬傳統名貴中藥材，「鐵皮石
斛」更是石斛之首，價錢比普通石斛
高10倍以上。浸大中醫藥學院助理教
授韓全斌昨日指出，現時市面上售賣
的鐵皮石斛質素參差，甚至有偽品，
惟各石斛品種的外觀相近，既有鑑定
方法的成本及專業要求高，無法有效
監控鐵皮石斛品質。韓全斌及其團隊
用了3年時間研發出快速、簡易及低
成本的中藥鑑定方法以區別鐵皮石
斛，並已獲美國專利權及被本港一間
中藥公司採用。

產量少常摻雜 外觀難區分

石斛品種中最昂貴的野生鐵皮石
斛，因瀕臨絕種及產量少，常會被摻
雜其他石斛品種出售，甚至出現「普
通扮高檔」的情況。石斛一般會在烘
乾後扭曲打結出售，單憑外觀根本無
法區分鐵皮石斛與其他石斛品種。業
界目前主要依賴專家經驗或通過基因
鑑定、顯微鑑定等方法以避免購入假
的鐵皮石斛。然而，基因鑑定成本高
且耗時；顯微鑑定則需嚴格的專業訓
練，無法有效率地監控鐵皮石斛的品
質。
韓全斌的研究團隊在創新科技署資

助下，研發出低成本、低技術的「多糖
標誌物定性定量分析」。韓全斌解釋，

該分析方法是以鐵皮石斛中獨有的多糖成
分為標記，先用水溶解石斛粉末，然
後通過提取及過濾，再配以中藥常用
的高效液相色譜分析技術，分析石斛
樣本的色譜規律與多糖含量，從而斷定
樣本是否鐵皮石斛及其質素。
他續說，多糖是石斛能增強免疫力

的主要成分，而高品質的鐵皮石斛多
糖含量可達30%至50%，質量差的則
不足10%。他表示，該鑑定方法成本
低、操作易及時間短，適合中藥商大量
鑑定的商業用途。有關技術已於今年2月
獲美國專利商標局授予專利權，並已向
中國知識產權局提交了專利權的申
請。

浸大新招鑑定石斛「快易平」防次充好

■小學統一派位「命中率」「谷底反彈」，圖為早年家長到派
位中心領取註冊證。 資料圖片

■■鐵皮石斛和石斛外觀鐵皮石斛和石斛外觀
難區分難區分。。 葉佩妍葉佩妍 攝攝

香港文匯報訊（記者 黎忞）新高中通識教育科發展備受社
會關注，教育局昨向立法會教育事務委員會提交文件，交代相
關課程及考評檢討進展。文件指當局自去年底已就通識科公開
試內容及課程深廣程度向學校作諮詢，當中有意見提出應檢討
試題種類、設選答題及調節各卷別的考試時間等，局方現正進
一步蒐集回饋和意見，並會在7月公布檢討結果的具體改善建
議。教育局並呼籲，外界應尊重香港在課程發展和考核上的專
業精神和機制，勿將一些「政治性」爭議滲入學校課程發展
中。
而在教與學資源方面，教育局指公眾人士曾建議設立通
識科「課本」送審制度，但局方認為，以傳統課本的方
式處理通識科學與教，並非最佳的選擇，但長遠而言，當
局仍會研究接受本科課本送審的可行性。而目前當局亦有
透過「通識教育科網上資源平台」，免費為教師提供多元化
的課程資源及素材，助其對應課程不同部分及教學情境。
另外，文件又提到，為加強學生初中與包括通識科等高中課程

銜接，課程發展議會正在更新中學教育課程指引，及各學習領域
課程指引，希望延續及深化課程改革在各學習階段的成果。

通識檢討下月公布
教局：勿讓政爭滲入課程香港文匯報訊（記者 杜法祖）星島新聞集團上

月舉辦第三十屆全港校際辯論比賽總決賽，卻遇上
示威者搗亂，嚴重影響活動進行。星島新聞集團早
前已就事件報警查究，日前再入稟高等法院，指當
日有份造成騷亂的社民連立法會議員梁國雄、「人
民力量」成員譚香文及譚得志（快咇）有意圖破壞
該項活動，向3人索償最少157.5萬元，另要求法庭
下令禁止3人再現身星島新聞集團舉辦的活動。

入場條款列明不可騷擾參與者
入稟狀指，辯論比賽總決賽及頒獎禮於上月15日
在灣仔伊利沙伯體育館舉行，有大批學生、家長及
教師、評判及嘉賓出席，政務司司長林鄭月娥獲邀
為特別嘉賓。公眾人士持入場券亦可進場，但須遵
守入場券當中隱含的合約條款，即不可對其他參與
者作出騷擾行為或引致混亂，亦不可阻礙其他人士
觀看辯論比賽及頒獎禮。
當晚7時45分，持入場券進場的3名被告在會場
擾亂秩序，其中梁國雄以擴音器大叫口號，獲其他
不知名者附和；譚香文則舉着黃傘衝向準備上台演
講的政務司司長林鄭月娥，向她遞示威信件並大聲

叫囂及高呼口號；譚得志除了用擴音器叫口號，更
將紙球掟向場內官員。
3名被告在現場造成騷亂逾半小時，阻礙其他人

觀賞這項活動，他們的聲響亦令在場人士聽不到評
判發言，更令林鄭月娥要提早離開。3名被告行為

是有意圖破壞該項活動，違反隱含的合約條款，造
成不合法的騷亂，對原告造成損害。
原告預備是次活動成本逾150萬元，為活動宣傳等花

費7.5萬元，現向3名被告索取上述賠償及損害賠償，
另要求法庭下令禁止3人再現身原告舉行的活動。

■星島新聞集團當日舉行全港校際辯論比賽決賽
時，一批反政改激進分子搗亂。 資料圖片

■譚香文 (黃衫)當日一度將畫有交叉的單張遮在林
鄭月娥的臉上。 資料圖片

近年小一獲派首三
比例及參加人數

長毛等破壞辯論賽 星島索償157萬

入學年度 參加人數 獲派首三
志願比例

2015 28,483 68.1%
2014 29,124 66.4%
2013 27,676 68.2%
2012 24,352 72.7%
2011 22,003 77.3%
2010 20,848 79%
2009 20,978 79.1%
2008 20,794 81.7%
2007 21,644 82.1%
2006 25,064 78.9%

資源來源：教育局
製表：李穎宜

香港文匯報訊（記者林心澄）激進本
土團體「香港本土力量」和「熱血公民」
在網上預告，將在明天小一統一派位放榜
的日子，到上水一所作為跨境學童派位中
心的小學外擺街站，向雙非家長抗議雙非
童入讀香港小學。教育局昨回應指非常關
注事件，呼籲各界表達意見時保持冷靜和
克制，切勿妨礙中心的正常運作，更不應
令有關家長及年幼學童受到壓力及困擾。
教聯及教協都強調不認同政治衝擊教育，
派位當日有不少幼童在場，批評示威者
「搵錯對象」，擔心幼童會被嚇怕及傷
害。

「港童」定有位 跨境童未必雙非
教育局發言人指，尊重任何人士以合法

及和平的方式表達意見，但表達時不應令
家長及年幼學童受到壓力及困擾。就有關
人士針對「跨境派位中心」抗議，發言人
強調所有「港籍兒童」均有權參加小一派
位，而政府亦會確保提供足夠的公營學位
給予合資格申請兒童。發言人並重申，跨
境學童當中除雙非兒童外，亦有單非或父
母均為港人但居於內地的兒童。
因應近年北區小一學額一度出現緊張，

教育局表示，自政府2013年起實施內地
孕婦產科服務「零配額」政策，因雙非童
引起的小一學位需求只屬過渡性。而事實
上，局方自2014年度起已為跨境學童增
設統一派位「專網」，將跨境生分流至包
括屯門、元朗、北區以及大埔等八個鄰近
邊境管制站的校網，以及有足夠學位而位
於其他馬鞍山、黃大仙、東涌和青衣等地

區校網的學校，成功達到「分流」效果，
大大紓緩北區學位緊張的情況。教育局
指，此舉既能照顧本港學童對學位的需
求，同時確保居於內地申請學童獲派學位
的權利。
根據教育局的《2014年度小一入學報

告書》數據，「跨境專網」實施後，對多
個地區本地童派位成功率具顯著成效，例
如過往學位競爭最為激烈的上水80校
網，其統一派位獲首三志願比率由2013
年度的62%大增至2014年度的78%，也
遠比全港平均的66%高。一眾「本土」示
威者似乎未能掌握政策的變化。

教聯：不滿應找莊案「始作俑者」
教聯副主席王惠成指，派位中心只是教

育政策運作的地方，強調政治不應衝擊校
園及教育。他表示當日將有不少幼童在
場，認為無理的衝擊會嚇怕及傷害他們，
發起示威者應受譴責。他又質疑示威團體
「搵錯對象」，指雙非問題源於當年公民
黨策動的「莊豐源案」，「既然是不滿，
就應找『始作俑者』。」
而教協昨發聲明，指基於涉事團體早

前衝擊校園的事件，且派位當日會有很
多學童前往派位中心，該會不認同示威
者選擇以學校及有幼童在現場的抗爭行
動；如示威人士執意行動，也應和平表
達，不應把矛頭指向現場的家長和學
生，製造不必要衝突。聲明又強調政治
不應干預教育，示威者若對制度和政策
不滿，應該向政府爭取，而不應選錯對
象，禍及無辜幼童。

■香港小學統一派位結果明天揭盅，今年有68.1%參與統一派位的學童成功獲派首三
個志願學校。 資料圖片

■陳紹鴻坦言今年獲派首
三個志願的成功率上升，
對本地學生來說是好事。

資料圖片

■■「「多糖標誌物定性定量分析多糖標誌物定性定量分析」」透過分析石斛樣本的色譜規律透過分析石斛樣本的色譜規律
及多糖含量及多糖含量，，從而斷定樣本是否鐵皮石斛及其質素從而斷定樣本是否鐵皮石斛及其質素。。葉佩妍葉佩妍 攝攝

6月4日(第15/065期)攪珠結果

下次攪珠日期：6月6日

頭獎：—
二獎：$1,635,630 （1注中）
三獎：$102,620 （42.5注中）
多寶：$8,000,000
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統一派位 68.1%首三志願圓夢
8年來首回升「跨境專網」助分流見效
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